

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Martín papa y mártir.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral. San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 y 1/2 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.



COCHE Á BARBASTRO

El acreditado mayoral Bernardino Loshuertos, oírece al público á precios convencionales sus cómodos y elegantes carruajes que salen de esta capital, fonda de España, á las 12 del día y de Barbastro á las 9 de la mañana.

BLANQUEADOR.

Entendido y práctico, se ofrece para blanquear habitaciones, á precios módicos.

En la imprenta de éste periódico informarán.

EN los porches de Berdejo, se arriendan dos tiendas provistas de estantería, escaparates y tableros, que sirven para diferentes industrias juntas con sus correspondientes entresuelos, ó sin ellos.

[Handwritten signature]



Sección de Noticias.

Nuestro corresponsal en Barcelona, los periódicos de aquella población y los principales diarios madrileños, nos dan cuenta del gran recibimiento que el pueblo catalán ha hecho al jefe del partido liberal dinástico.

Descartando lo que en las descripciones hechas bajo la impresión del primer momento y al correr de la pluma, pueda haber de exageración, y tratando de guiarnos por las noticias que nos merezcan más probabilidades de imparcialidad y desapasionamiento, bien podemos estar seguros de que la ovación tributada anteayer al Sr. Sagasta ha sido tan grande que no recordamos otra igual, al menos tratándose de hombres políticos, en muchos años atrás.

Sin duda que una porción de concausas se han juntado para originar una serie de triunfos que Sagasta no podrá olvidar fácilmente, aunque tan fácilmente se olviden los hombres que se mueven en determinadas esferas de los aplausos y de los entusiasmos nacidos las más de las veces en los exacerbamientos del momento, al calor de una buena fé y de unos sentimientos que no necesitan grandes excitaciones para manifestarse.

Nosotros que hemos presenciado el recibimiento que la ciudad de los mártires ha hecho al Sr. Sagasta y que juzgamos las cosas con la imparcialidad que nos proporciona nuestra actitud de independencia, reflejamos sin aumentar ni disminuir los entusiasmos, los aplausos, los vitores por nosotros vistos y oídos.

Pues el recibimiento que á Sagasta han hecho en Barcelona ha superado al de Zaragoza. En la carta que va en el lugar correspondiente, describe nuestro corresponsal los diferentes incidentes de la ovación no interrumpida, de que fué objeto Sagasta desde el andén de la estación hasta la casa del banquero Arnús donde se hospeda.

En el trayecto desde Lérida á Barcelona, Sagasta recibió grandes manifestaciones de simpatía en todas las estaciones donde el tren se detuvo y muy especialmente en las de Tárrega, Cervera, Manresa y Tarrasa.

Seguramente, mientras permanezca en la ciudad condal recibirá D. Práxedes repetidas muestras de respeto y lo mismo sucederá en cuantos pueblos visite en Cataluña.

Respecto á declaraciones políticas no se espere que vaya más allá de lo que de antemano se haya propuesto. Probablemente en su discurso, explicará el alcance que tienen para el pueblo, el sufragio y las otras reformas implantadas por el anterior gobierno fusionista y presentará el plan económico con alguna extensión. En Zaragoza ya dijo que no hablaría en sentido francamente proteccionista.

Por lo que respecta á la impresión que á Sagasta han hecho las grandes pruebas de simpatías que por todas partes le siguen, D. Práxedes ha dicho anteayer, hablando con nuestro particular y querido amigo Adán Berned redactor de *La Correspondencia*.

«Durante mi larga vida política he recibido muchas muestras de simpatías debidas, no á mi persona, si no á las ventajas de las ideas que

defiendo: pero nunca tantas como en la actualidad. Por eso envío un saludo cariñoso á los nobles pueblos aragonés y catalán »

El pueblo catalán y el pueblo aragonés deben agradecer estos saludos; que es de pechos nobles y de personas bien nacidas la condición de agradecidos: pero Sagasta deberá llevar en lo porvenir gravada en su corazón y fija en su memoria la historia de esta su *odisea* porque en posición ha estado y en posición estará probablemente más pronto ó más tarde, que podrá pagar con beneficios al país las simpatías mostradas ahora «á las ventajas de las ideas que defiende» y también «á su persona.»

Ha fallecido en Ansó, D. Juan Gastón y Aznar, hijo de una de las familias más distinguidas de la alta montaña de la provincia.

En *El Liberal* hoy recibido, leemos lo que sigue:
«La provincia que hasta ahora lleva más adelantados los trabajos electorales es la de Huesca.

En la elección de diputados provinciales están seguros los demócratas de sacar triunfantes á siete de los ocho cuyo mandato se ha de renovar.

Para diputados á Cortes se considera indiscutible el triunfo de los Sres. Castelar, Lacadena, Gavin, Alvarez Capra y Alvarado, por los distritos de la capital, Boltaña, Jaca, Barbastro y Sariñena, respectivamente.

Solo podrán triunfar los conservadores Sres. Abella y Lasierra, en Fraga y Benabarre.»

En lo primero tiene razón el colega madrileño. Más, en cuanto se refiere á la elección de diputados á Cortes, descontando al Sr. Lacadena, que tiene distrito propio, y al Sr. Castelar, de cuyos valimientos innegables no creemos prescindirá el gobierno oponiéndole ruda contienda, los demás candidatos que cita, difícilmente pasarán el vado, según dicen se prepara la lucha en sus respectivos distritos. Confirmando la retirada del Sr. Toca, que anuncia el mismo diario madrileño, entonces también el Sr. Alvarado podría contar segurísima su elección.

Ha salido á recorrer el distrito de Fraga el Sr. D. Joaquin Abella, candidato ministerial por aquél distrito.

Hemos recibido el número 137 de *La Ilustración Artística*, de Madrid, contiene un excelente sumario y buenos grabados.

En Madrid corre el rumor de retirarse el Sr. Nocedal á la vida privada dejando por completo la política.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Inspector de Hacienda de esta provincia E. Francisco Escobar Moreno, antiguo empleado del ramo de Propiedades, que hace 15 años se hallaba cesante y que á sus vastos conocimientos en asuntos de Hacienda reunía el título de vocal de la Junta sindical del colegio de tenedores de libros de Madrid.

En el templo de Santo Domingo, donde se halla establecida la antigua parroquia de San Martín, se ha celebrado esta mañana la tradicional festividad en honor al santo Obispo de Tours, cuyo recuerdo conmemora hoy la iglesia.

Ha predicado muy elocuentemente, el R. P. Lasquibar de la Compañía de Jesús.

Es costumbre de muchos años que á esta fiesta asistan, una comisión del Cabildo Catedral y otra del Concejo municipal.

Esta mañana han asistido los canónigos comisionados pero de concejales no había ni rastro.

Ha hecho mal su excelencia.

El eminente Zorrilla se encuentra enfermo de algún cuidado. Lo avanzado de su edad hace temer que no pueda resistir la evolución de la erisipela que le aqueja.

Quiera Dios que no se cumplan los vaticinios tristes de la ciencia.

Observamos con disgusto que á una hora muy pronta, ayer las diez y media, se apagaba el alumbrado eléctrico del Coso, dejándolo en las más espantosas tinieblas, y esto, á la verdad, exige un inmediato remedio.

El interés público así lo exige, y el señor Alcalde así lo esperamos buscará una fórmula que compagine ese interés con el del municipio.

Es tan violenta la transición del torrente de luz á las tinieblas que quedan después de apagados los focos eléctricos, que hace imposible el tránsito por la primera de las vías de la ciudad.

La prensa de Venezuela da la bienvenida á las 25 hermanas de la Caridad de Santa Ana, que como dijimos en tiempo oportuno salieron de Zaragoza el día 2 de Agosto con dirección á la República mencionada, para encargarse de un hospital de leprosos, establecido en la isla de la Providencia.

Un periódico de Maracaibo, escribe lo que á continuación copiamos:

«Esta expedición que nos envía la madre España, muy más heroica que las que vinieran en remotos tiempos á conquistar nuestro suelo, dejándonos en cambio su religión y su idioma y legándonos á la vez con su sangre las cualidades inherentes á la noble raza castellana, viene, mensajera de unión y de paz perpétuas, cobijada por el pendón de Nuestra Señora del Pilar y de Nuestra Señora de la Academia á rendir nuestra voluntad y nuestros corazones; y sin lucha ni resistencia, Maracaibo se confiesa vencida, é inscribe en sus anales y guardará en el pecho de uno de sus hijos, con cariñoso respeto, los nombres de sus angelicales vencedoras, que son:

«Candelaria Marmuyed Ferrer, Josefa Moreno Arcid, Pabla Ferrer Ascasa Justa Gómez Roy, Ramona Caveró Turino, Castora Irujo Vidaurré, Aniana Imás Benaondo, Elena Galochino Diez, Vicenta Urtam Aguiluz, Francisca Montes Marco, Marcela Saez Fernández, Gila Diez y Diaz, Inés Pascual Macheta, Anselma Cascante Romeo, Antonia Montull Aguilar, Anselma Callén Usón, Pabla Sánchez Asurmes, Dolores Campo Torres, Nicolasa Ganioain Latorre, Cármen Castán Peribañe, Filomena Prudes Ibañez, Joaquina Adell Pérez, Marcelina Zabalegui Acedo, Mateo Crespo Villa y Elena Díaz Díaz.»

Catorce modelos de sombreros, capotas, tocas, y gorras de varias clases para niñas y niños, aparecen al lado de otros muchos de trages de alta novedad en el número 149 de la *Ultima Moda*. El regalo que acompaña á este número es un precioso figurin acuarele que representa dos modelos de trages para comida de ceremonia. La Administración calle de Claudio Coello—13—Madrid, remite gratis números de muestras y admite suscripciones de ensayo por los meses de Noviembre y Diciembre á 2 pesetas.

Los habitantes del queso.—Adametz se ha entretenido en hacer el cálculo del número de habitantes que contiene el queso.

Los resultados de su cálculo son asombrosos

Un gramo, nada más que un gramo de Emmenthal, una especie de Gruyere blando contiene cuando está faesco de 90 á 140.000 animales. Cuando el mismo queso tiene tres meses contiene 800 000.

Otras variedades de queso blando, como el Brie, contienen hasta 2.000.000 de microbios por gramo á los cuarenta y cinco días de fabricado.

La población del queso está distribuida de una manera igual por toda su masa. Es más densa en la superficie que en el centro.

Según estas cifras hay en 360 gramos de queso blando tantos organismos animados como pobladores tiene la tierra.

Correspondencia.

Madrid 10 de Noviembre de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Siguen los triunfos del Sr. Sagasta en Barcelona según los telegramas que de allí se reciben, pudiendo advertirse que allí toman las manifestaciones otro carácter distinto del de Zaragoza. En la patria de Lanuza el pueblo es todo corazón y en tal concepto se satisface gritando: Viva la libertad. Pero el pueblo catalán es más práctico y al saludar al jefe del partido liberal saluda al hombre que ha dado á la nación la plenitud de sus derechos políticos, sin preocuparse por el momento de la protección y del libre cambio, porque dueño el ciudadano del derecho del sufragio se encuentra ya en condiciones de influir directamente sobre la suerte de la producción nacional, aunque los gobiernos quieran llevar las cosas por sendas distintas á las que á sus intereses convengan.

Todo esto no quiere decir, sin embargo, que no suene bien en los oídos de ese pueblo la tendencia proteccionista; pero mientras llega el momento de oír sus declaraciones, los obreros de centros tan importantes como Barcelona, no pueden olvidar la libertad conque pudieron realizar las manifestaciones de Mayo último y hoy se apresuran el agradecer al Sr. Sagasta aquella política expansiva,

Los fusionistas que habían sido recientemente objeto de las censuras de los conservadores hoy contestan animosos á tales ataques haciendo constar que los últimos triunfos obtenidos por el Sr. Sagasta lo han sido en una comarca donde creen imperar en absoluto los amigos de la situación, y por los elementos industriales que ya sabían que el Sr. Sagasta se inspira en el poder en el criterio oportunista fenómeno que no deja de ser curioso y digno de estudio.

Con frecuencia se observa en este país que vamos desde un extremo á otro sin términos medios posibles. Así es que desde el entusiasmo llevado al delirio con respecto á Peral se ha ido hasta el desconocimiento absoluto de su mérito á causa sin duda alguna del trabajo de ciertos espíritus envidiosos ó de otra especie.

Por efecto de esa manera de ser ha podido observarse la atmósfera que reina en contra suya; pero los que siempre han tenido fé en el talento y en las dotes de ese ilustre marino creyeron que para hacerle justicia y condenarle ó aplaudirle era indispensable la publicación de todos los documentos relativos al submarino y principalmente el informe de la Junta técnica. Tan pronto como se consiguió esto, *La Correspondencia*, que en inteligencia con el ministerio de marina, publicaba á diario el extracto de los documentos que al día siguiente publicaba *La Gaceta*, haciendo así un verdadero servicio al público. En tal estado llega el tan discutido informe de la Junta técnica y ¡oh dolor! el órgano oficioso de todos los ministerios cesó de ocuparse del submarino en tan crítico instante.

Ha sido, pues, preciso que todos aguardarán á leerle en la *Gaceta* para comprender que está inspirado en un criterio muy imparcial y reconoce los méritos de muchos de los detalles aplicados por el Sr. Peral al torpedero submarino. Es esta la causa de que *La Correspondencia* haya omitido dar cuenta de ese informe? Y una vez conocido dicho trabajo ¿cómo explica el Consejo de la marina su acuerdo por el que se pretende encomendar la continuación de los ensayos de navegación submarina á distintos oficiales de los que, como el Sr. Peral tanta competencia han demostrado en la materia?

Veremos ahora cual es la línea de conducta que sigue el gabinete al estudiar esta cuestión en el consejo de ministros.

La atmósfera ha vuelto á caldearse de un modo notable en cuanto á los asuntos de la Junta central del Censo.

Penosa impresión ha causado en todos los ánimos ajenos á la situación la real orden referente á la Junta provincial de la Coruña.

Los Sres. Salmerón y Cervera se muestran profundamente indignados por la actitud de resistencia del gobierno y considerando que los individuos de la Junta central han transigido cuanto pudieron para evitar un conflicto, creen que ha llegado el momento de mostrarse intransigentes, aun á riesgo de que venga un rompimiento.

El Sr. Alonso Martínez está dispuesto á convocar á la Junta central del Censo para fines de esta semana para acordar la inmediata reunión de las cortes, agregándose que los Sres. Gil Berges y Palanca asistirán sin falta alguna á esta nueva reunión.

Los círculos políticos están muy animados con este motivo y los comentarios son en extremo animados, sin que nadie sea capaz de predecir el término de un conflicto de esta naturaleza.—M.

Barcelona 9 de Noviembre de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

EL VIAJE DEL SEÑOR SAGASTA

Acompañado de los Sres. González (D. Venancio) Becerra, Nuñez de Arce, Canalejas y Eguilior, á llegado á esta ciudad el ex-presidente del Consejo de ministros á las dos y minutos de esta tarde.

Inmensísimo era el número de personas que en el espacioso andén esperaban al ilustre viajero que fué calurosamente recibido y vitoreado.

Más de un cuarto de hora fué necesario para que la comitiva pudiera salir de la estación.

En lujosa carretela subió el Sr. Sagasta acompañado de los señores González, Arnus, Maluquer y Schuvazt.

Seguíanle sobre unos 200 coches y millares de personas de todas ideas y representaciones se que proponían hacer una manifestación digna del que dentro de la monarquía simboliza la benevolencia el progreso y la libertad.

A cada paso eran repetidos los vivas; las filas engrosaban y el entusiasmo era mayor.

Al llegar al arco de Triunfo el compacto grupo que seguía el carruaje, desenganchó los caballos y levantándolo el coche en alto lo llevaron por toda la carrera.

En las calles de la Princesa, Jaime 1.º y Fernando había tal aglomeración de personas que se hacía casi imposible el tránsito.

Al pasar la comitiva por el círculo reformista algunos de sus socios saludaron desde los balcones al Sr. Sagasta.

Al llegar á la Rambla el grupo que llevaba el carruaje penetró por el centro siguiéndole en toda su extensión, centro de la plaza de Cataluña y paseo de Gracia por el paseo de la derecha hasta la casa del Sr. Arnús en donde se alojan los Sres. Sagasta y Becerra.

Nuevamente fué vítoresado teniendo el Sr. Sagasta que salir al balcón repetidas veces.

Un chaparrón hizo disolver la muchedumbre tal vez antes de lo que lo hubiera hecho á no ser por esta causa.

Los Sres. Venancio Gonzalez, Eguilior y Nuñez de Arce, se alojan en casa del señor marqués de Thella y en casa del Sr. Gassó y Marti el Sr. Canalejas.

El Sr. Martinez Campos ha visitado esta tarde al Sr. Sagasta; ocuparonse principalmente de las maniobras militares de Calaf.

También se encuentra en esta el Sr. Baiaguer que ha tomado una parte muy activa en la recepción.

Se han oido esta tarde algun ¡viva á la República, y algun ¡mueran los conservadores!

Esta noche ha tenido lugar una recepción en el círculo liberal monárquico, exclusiva para los socios. Una música y coros ha dado una serenata ejecutando elegidas marchas y el himno de Riego.

El Sr. Sagasta ante las aclamaciones y vitoreos salió al balcón y pronunció algunas palabras de gratitud y consideración para el pueblo de Barcelona, el público prorrumpió en un nutrido aplauso y ¡viva Sagasta!

Repitiéronse los vivas y el Sr. Sagasta se vió obligado á salir al balcón repetidas veces y pronunciando un pequeño discurso en el que pude oír que viene animado de los mejores deseos para el pueblo catalán y que promete poner todo su apoyo en pro del problema económico-social. Las aclamaciones y los vivas impidieron oír todo el discurso del Sr. Sagasta.

Todos los posibilistas de Barcelona han contribuido á la recepción hecha al Sr. Sagasta.

El banquete se celebrará el martes en el teatro Novedades; son los muchos los que no pueden asistir porque está cubierto el número de que caben en el teatro.

El Corresponsal.

De La Correspondencia de Valencia.

Gasuet 3 de Noviembre de 1890.

Terminadas las ocupaciones que me retenían en el campo rifeño

frente á la plaza de Melilla, he regresado á mi hogar, y el día de hoy que lo tengo desocupado, aprovecho estos momentos para escribir á ese periódico.

Mis impresiones respecto al porvenir que aguarda á Melilla, siguen siendo pesimistas y no concuerdan por cierto con las que desde aquella plaza española le han sido transmitidas á *La Epoca*, las cuales recortadas del diario conservador, me las ha enviado desde Orán un amigo.

Según dicho periódico, Mhay-Mhon, después de la muerte de su hijo y del incendio de su casa, se refugió en la kábila de Benisioar, reconoció la autoridad del kalifa Sidi-Moamet-El-Arbi y pagó la multa que le había sido impuesta.

Si esceptuamos del párrafo anterior, por no ser cierto, que Mhay-Mhon haya pagado la multa que se le impuso, y el que haya reconocido la autoridad del representante del sultán en el campo rifeño frente á Melilla, lo demás que resta de él tampoco es cierto, por cuanto Mhay-Mhon se encuentra recorriendo el territorio marroquí, independiente y fronterizo al Africa francesa, explorando la voluntad de los jefes de tribu para intentar recuperar el poderío de que á viva fuerza se le ha despojado.

Los adeptos al kalifa Mohamet-El-Arbi son los que llevan actualmente el palo de la gaita, como suele decirse, en el campo de Melilla y una representación de todos ellos se presentó días atrás al gobernador de la plaza, Sr. Mirelis, para manifestarle sus propósitos de que en adelante reinará la mayor armonía entre la guarnición y las kábilas de aquel campo.

Esta promesa ha hecho prorrumpir en exclamaciones de alegría a *La Epoca*, que considera que España ya no ha de tener ningún motivo de queja de las kábilas.

El ministerialismo del diario conservador le ciega hasta el punto de poner á las anteriores novedades el siguiente comentario, en escaso optimista:

«Todos estos sucesos demuestran el cambio que se ha verificado en la frontera de Melilla, en virtud de la política y de las negociaciones de España, coronadas por un éxito tan evidente, y de la autoridad del sultán y sus delegados, que en tan breve tiempo han sometido aquellas tribus que parecían irreductibles.»

A los exagerados optimismos del diario conservador *La Epoca*, solo he de poner el siguiente comentario:

Dios haga que antes de mucho no se presente en el campo de Melilla Mhay-Mohn con la rebaja.

Sidi-El-Jha.

B O L S A .

Paris 10 por 100 exterior español, 75'25.
 Madrid 10 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'90.—Fin de mes, 76,07.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 76'80.

—Amortizable, 88'00.—Cubas, 101,80.—Banco, 406'75. Barcelona.—
Interior, 00,00.—Exterior, 00'00.

Sección libre.

AHÍ ESTÁN "ESOS,"

¡Cómo han vivido!

En la holganza placentera y sucia.

Dueños de *siglo* mismos, libres y sin cuidados.

Porque para ellos, cuando tienen familia, ésta no les quita el sueño.

Ni se ven obligados á vestir á los chiquitines, ni á calzarlos, ni á proporcionarles alimento, ni á cuidar de su educación y del cultivo de su inteligencia.

Desde el momento en que nace uno de ellos, sus padres le declaran libre.

Y él se las busca como puede, y se proporciona lo necesario para la vida.

Nace vestido, con terno natural de lanilla de color de ceniza, corte especial, como dicen los sastres, de última moda.

Pantalón, cazadora con una borla en la parte del dorso, y gorro también con borlas, imitando orejas.

Algunos de esos se malogran, ó los malogran, en la infancia.

Otros llegan á la edad viril, y son el encanto de sus conciudadanos.

Los hombres les halagan y las damas les acarician y aún les rascan.

Viven en el colmo de la felicidad, y sin temor á mudanzas políticas ni á crisis económicas, ni á decadencias literarias ó artísticas.

No se cuidan sino de su propia *personalidad*.

Generalmente habitan en casas de campo, ó cuando menos, les procuran paseos por el campo, aire puro, distracciones honestas y abrigo durante la noche, cuidados paternales.

De su instrucción, nadie se cuida.

Para ellos no hay enseñanza obligatoria.

Saben cuanto han menester para vivir.

Dónde está la comida, dónde el agua, dónde el mullido lecho.

Conocen á sus enemigos y procuran exterminarlos

Desprecian las caricias y las amenazas de los muchachos, las bur-las de las personas mayores y aún las intemperancias de los perros, en tanto cuanto no llegan á lastimarles.

Ignoro cuál será su credo político, por más que cada partido los califica de enemigos.

No sé en cual estarán afiliados.

La vida de *esos* es muy corta.

Es caso muy raro que sucumban á consecuencia de enfermedad, salvo en épocas de epidemia.

Mueren á mano airada.

Es el sino de su raza.

La envidia, tal vez, la crueldad, los apetitos desordenados, ocasionan la muerte de esos infelices y arman el brazo del matador.

Su muerte, lejos de ser llorada, es motivo de regocijo para cuantas personas tuvieron el gusto de tratarlos.

Y en los pueblos donde residen, los tratan las personas principales, las más importantes.

El alcalde los acaricia con la vara.

El juez, si lo hay, los sonríe como á pocos compañeros al encontrarles al paso.

El médico los mira como á clientes de pago.

Y hasta el cura les da palmaditas y ve con fruición los adelantos de cada uno de ellos.

—Ese jaro es hermoso—dice—y aquel otro...

Y, si son de su propiedad, piensa en bendecirlos para que no les haga «mal de ojo» cualquiera bruja del pueblo, y Dios se lo perdone.

«Y Felipe Segundo allá en la tumba,

el silencio eternal mudo testigo

de las pompas mundanas;

y sordo á la verdad y á la lisonja,

ni oye el ronco clamor de las campanas

ni el tronar del cañón en la ancha lonja.»

Como escribió el duque de Frías, de la muerte del *Rey Prudente*.

Y el halagado continúa su camino ó su paseo, sin dejarse seducir por caricias, indignarse por ofensas, ni enorgullecerse por distinciones.

—¡Si él, pudiese apreciar cómo le miran algunas mozas!

—Me le comía,—decía una.

—Yo le mordería de buena gana—opina otra.

¡Libidinosas!

La muerte de alguno de esos es un acontecimiento en algunas casas.

Sus funerales son de primera clase, de lujo.

«Toman parte», como dicen las empresas de teatros en los sueltos de reclamo, todos los miembros y las *miembras* de la familia, en el duelo ó en el regocijo, por el fin del desgraciado.

¡Qué infame es el hombre y cuán sanguinario!

Porque hasta ahora, como los novelistas, para aumentar el interés de los lectores, he ocultado el nombre de *esos*.

Tal vez lo habrán sospechado ustedes.

Esos... no lo digo, para no faltar á la pulcritud necesaria.

Esos...

Los verán ustedes colgados, en *cadavre*, en las puertas de las salchicherías, como en las roperías de la calle del Sr. Berrueco (antes «de la Cruz») los gabanes de muestra.

Esos... *esos*... son los cerdos.

Un filólogo cree que así debiera designarse á los naturales de Cerdeña.

Porque, como él dice, *sardos* son los toros de ese pelo.

EDUARDO DE PALACIO.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA									
Mes de Noviembre									
Día 10									
BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.	
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.		
716,9	716,7	8,5	1,5	N.O.3	N.O	Cubto	Cubto	0,99	

Telegramas.

EXTRANJERO

Milan 10.—Después de haber recibido el general Caprivi á la colonia alemana ha recorrido la población, agolpándose la gente á su paso.

Según la prensa el canciller Caprivi ha negado que hubiese tenido entrevista con el conde Kalnoky en las que hubiese dicho otra cosa sino que el periodo actual es tranquilo y no teme alteraciones para el porvenir.

Marsella 10.—Las noticias de Africa dicen que la misión Grampel ha entrado en Brazaville esperando la autorización para ponerse en camino y remontar el Oubanghi. Creese sin embargo que protegido por Mr. Brarra ha penetrado en Sangha, siguiendo el itinerario de Mr. Cholet.

Paris 10.—El proceso instruido á consecuencia de la catástrofe de Saint Etienne de Septiembre último se verificará ante el tribunal de Lyon el 9 de Diciembre próximo.

Temese que la inundación del Garona tome proporciones inmensas si continua el temporal reinante.

San Luis 10.—Sigue la inundación en el Senegal hallándose sumergidas las aldeas de Bakol, Madam, Salál, Podor y otras.

Una parte de la ciudad está sufriendo los desastres, teniendo que refugiarse los habitantes en el resto de la población.

Las pérdidas conocidas hasta ahora son considerables.

INTERIOR

Madrid 10.—El poeta Zorrilla.—Según el parte de la una de la tarde, continúa la gravedad del enfermo consiguando además el parte: 1.º Que el hecho de iniciarse la resolución de la erisipela

en la región catricial (punto de su origen) arguye disminución de la gravedad. 2.º Que el organismo obedece aun al tratamiento empleado; y 3.º Que la avanzada edad y el ataque cardíaco arterial que padece el ilustre enfermo.

Madrid 10.—Hoy han sido firmados por la reina los siguientes decretos de Gracia y Justicia. Trasladando a una plaza de Magistrado de la audiencia de Madrid a D. Antonio Izquierdo, Presidente de Sala de la de Barcelona; y trasladando a esta vacante a D. José Alfonso Egnizabal, magistrado de la de Madrid. Nombrando: fiscal de la Audiencia de Toledo a D. Francisco del Busto; Presidente de la de Montilla a D. Juan José Armendaroz. Fiscal de la de Málaga a D. Eusebio Martín Ruiz; Trasladando a Sevilla al magistrado D. José Sebas. También han sido firmados los decretos de indulto de pena de muerte relativos a cuatro reos de Vitoria, Albacete, Cáceres y Valencia respectivamente.

Madrid 10.—En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho participando que el gobierno portugués ha levantado los cordones sanitarios excepción hecha del de los Algarbes.

Madrid 10.—El Sr. Silvela recibió un telegrama del gobernador de la Coruña acusando recibo de la R. O. y participando que convocara a la comisión provincial. Añade que no cree que la Junta Central del Censo no tenga motivo de ofensa.

Madrid 10.—En la próxima semana se reunirá la Junta del Censo para que el gobierno dé cuenta de sus últimos acuerdos.

Madrid 10.—En el Teatro Felipe se hallaban esta mañana los Sres. Moya, Director de «El Liberal», Arias, Director de «La Correspondencia Militar» y otros amigos, examinando unos sables. El Sr. Moya resultó herido en la cabeza, si bien de poca gravedad afortunadamente.

M.

ANUNCIOS



Se reciben esquelas mortuorias
para insertarlas en el
periódico
hasta las tres y media de la
tarde.

Eugenio Mendez

Agente de quintas.—Fonda del Sol

HUESCA

POR TREINTA Y CINCO DUROS

se hacen seguros para librarse de Ultramar, y si les toca, de todo servicio por tener que sustituirlos ó redimirlos á metálico.

Hace presente á todos los quintos que pertenezcan al actual reemplazo de 1890 y que han de sufrir sorteo en el próximo mes de Diciembre, que esta Agencia como en años anteriores, juega las suertes de Ultramar y Península cumpliendo como ya tiene acreditado, con todos tus compromisos. Si alguna persona dice lo contrario, se le autoriza para que lo haga público en la prensa y diga cuanto sepa.

Esta Agencia es sola y sin ninguna sociedad, dá cuantas garantías exijan los interesados.

Informarse de lo que es esta casa, de cuanto promete y de los resultados que ha dado, hay otras agencias que cumplen ni tienen con que responder.

La Agencia establecida en la fonda del Sol libra del servicio de Ultramar por 35 duros, debiendo hacer el correspondiente depósito en una casa de comercio ú otra de confianza, antes de verificado el sorteo.

Importante: Hago presente á los quintos del actual reemplazo que existen dos asociaciones, las cuales, muchos no las comprenden y van en la creencia de que sus hijos se libran del servicio de Ultramar y Península país tienen que sufrir el sorteo y entonces el Agente de estas asociaciones reparte los fondos entre los mismos asociados y después ni el Agente le responde á nada, ni como es natural el Banco del riesgo que pueden correr los quintos en el acto del sorteo y si solo los interesados, caso de querer librarse, tienen que buscar quien los sustituya ó bien redimirse á metálico.

Creo ya con lo expuesto, que los mozos ó sus padres, comprenderán lo que son estas sociedades.

En la Agencia establecida en Huesca en la fonda del Sol por treinta y cinco duros se les libra de la suerte exclusiva de Ultramar, siendo de cuenta de la misma todos los gastos que puedan ocurrir hasta la terminación del contrato. Para más detalles dirigirse á la mencionada casa donde tiene establecido su despacho, el Agente

EUGENIO MENDEZ.

ENRIQUE MARTINEZ



SASTRERIA

COSO NÚM 20 PRINCIPAL

ZARAGOZA

Confección
de toda
clase de
prendas
para
caballero.

MODELACION IMPRESA PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS.
Impresiones comerciales.
 IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA.



REVERENDOS PADRES
BENEDICTINOS.

Los legítimos chocolates, de los **RR. Padres Benedictinos** son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un **exquisito chocolate** deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Eminentes médicos los recomiendan como el manjar más **delicado** y de **fácil digestión** que puede ofrecerse á los **convalecientes, niños y ancianos.**

Véndese en toda España á los precios de **2, 2,50 y 3** pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En todos los paquetes se acompañan **instrucciones** en Latín y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Evítense las numerosas falsificaciones e imitaciones, **exigiendo siempre**, el nombre **BENEDICTINOS** en las etiquetas y los **Escudos de la Orden** en el cierre de los paquetes y grabados en la pasta del chocolate.

Unico depósito en Huesca: D. Antonio Soler.--Confiteria.

A LOS PROPIETARIOS Y ALBAÑILES.

BALDOSA HIDRÁULICA SUPERIOR.

Esta baldosa ofrece sobre todas, ventajas y utilidades. No despide polvo y conserva el mismo brillo siempre. Con ella se hacen desde los más sencillos embaldosados, hasta los pavimentos de las más suntuosas moradas. Pueden elegirse infinidad de dibujos de gran gusto y magnificencia imitando maderas y haciendo juego con los muebles de las habitaciones. Para su colocacion y conservacion no ofrece ningun trabajo y puede adquirirse con relativa economía.

Para ver el muestrario y hacer los encargos, dirigirse á la Administración de este periódico.

Arriendo.—Se hace del piso 2.º de la casa número 28 de la calle de D.ª Petronila.—En el principal de la misma casa informarán.

EL GLOBO

Gran establecimiento en jergas, calzado y ropas hechas de

FRANCISCO SÁBADO

COSO BAJO 23 HUESCA

Hay á la venta como de costumbre toda clase de calzado tanto para señora, caballero y niño, propio para la estación, como todo lo que pertenece al ramo de alpargatería, cáñamo y además de todo esto, ha puesto Sábado á la venta un sinnúmero de trajes para caballeros y niños, de invierno, á precios tan económicos, que en la provincia no hay quien pueda competir; trajes de niño, de 10 pesetas á 33; trajes de caballero, de 28 á 45 pesetas; abrigos de niño de 10 á 25 pesetas; boinas de todas clases y novedades; camisas aplanchadas.

PIANO

Se compra uno vertical ú oblicuo, que esté en buen estado y sea de buena marca dirigirse á la imprenta de este periódico.

DIAMANTES PARA CORTAR CRISTALES

Se ha recibido un gran surtido desde 6 pesetas á 6 duros uno, en la droga de Miravé Mercado Nuevo, 3.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 11 12,40 tarde

En la madrugada de hoy, un voraz incendio ha destruido por completo la fábrica de tabacos de esta Corte.

Créese que ha sido quemada intencionalmente.

Los operarios de la fábrica, están sumidos en amargo llanto y entre ellos ocurren escenas conmovedoras, pues han quedado 6.000 familias sin trabajo.

De resultas del incendio hay algunos contusos y varios heridos.—M.